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創新社會治理體制
需頂層基層結合
內地社會改革面臨三大課題
身為中國社會管理研究院院長的

魏禮群表示，從全局看，當下中國
社會領域改革面臨三大課題：一是
計劃經濟體制遺留下來的一些老問
題亟待繼續解決；二是改革開放以
來出現的一些新矛盾、新問題不斷
積累、激化，須抓緊「消化」；三
是網絡社會和現代化事業迅速發
展，向社會治理和建設提出更多的
新課題，也需要積極應對。
他認為，加快社會治理體制創
新、推進國家社會治理體系和治理
能力的現代化，勢在必行，意義重
大，不僅是適應中國現代化發展形
勢的需要，也是對今後現代化總體

進程中面臨的種種嚴峻矛盾和挑戰
的主動應對。
談及創新社會治理體制的緊要性，

魏禮群強調，總的看來，現行社會體
制的基本情況和社會主義制度是大體
相適應，這是一個基本判斷，也是創
新社會治理體制的基本出發點。推進
社會治理體制的創新，絕不是對現行
社會基本制度的改弦易轍，而是在中
共的領導下，對中國自身社會主義制
度的自我完善和發展，使這一基本制
度的優勢得到更好發揮。
他以四個「最大」概括了創新社會治

理體制的基本要求，即要最大限度維護
最廣大人民的根本利益、最大限度調動
社會各方面的積極性、最大限度增強社
會發展活力、最大限度增加社會和諧因

素，「以確保中國社會既充滿活力，又
和諧穩定」。

要處理好維穩與維權關係
對於如何推進社會治理體制創新，魏

禮群認為，要抓好七個方面的「創
新」，即要分別創新社會治理的理念、
主體、方式、體系、制度、機制和能
力。
其中，「創新社會治理理念」方

面，魏禮群指出，要切實處理好維穩
與維權的關係，「從人民內部矛盾和
一般利益上講，維權是維穩的基礎，
維穩的實質是維權，對涉及維權和維
穩的問題，首先要把群眾合理合法的
利益訴求解決好。」
而在「創新社會治理機制」方面，魏

禮群強調，要健全重大決策社會風險評
估機制，要建立通暢有序的訴求表達、
心理干預、矛盾調處、權益保障機制，
要建立調處化解矛盾糾紛綜合機制，還
要改革信訪工作機制。
至於「社會管理」與「社會治理」
的一字之差，魏禮群表示，社會管理
往往強調政府自上而下的管控，而社
會治理更加突出黨委和政府主導下的
多元社會主體共同參與、良性互動，
更加突出民主、法治，重視運用協商
民主、法制思維，更突出源頭治理、
綜合施策、標本兼治、健全機制。以
他來看，創新社會治理體制，需從多
方面着力，特別應把握好政府善治、
合作共治、基層自治、社會法制、全
民德治等關鍵環節。
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■■第四屆中第四屆中
國社會治理國社會治理
論壇近日在論壇近日在
京舉行京舉行。。

■■十一屆全國政協文史和學習委十一屆全國政協文史和學習委
員會副主任員會副主任、、國家行政學院原黨國家行政學院原黨
委書記魏禮群發表主旨演講委書記魏禮群發表主旨演講。。

政府購買服務：買什麼、怎麼買、誰來買、花多少？
香港文匯報．人民政協專刊訊（記者 馬曉芳）

在北京市政協、北京市委統戰部聯合召開的政協委
員第三次議政會上，北京梅泰諾通信技術股份有限
公司董事長兼總裁張志勇代表農工黨北京市委發言
時指出，政府購買公共服務工作中存在「責、權、
利」三大要素不清晰問題，即「買什麼、怎麼買、
誰來買、花多少錢」均不清晰。

標準不規範致效率低
張志勇表示，截至目前北京市還沒有一個全市統
一的、具備指導意見、具備法律效力的目錄性文
件，來明確哪些公共服務項目不應該由各級政府部
門「一把抓」，而是應該實現開放購買。對於部分
已經開放購買的公共服務上，各有各的理解，各做各的規
範。從而使得北京市在公共服務的購買方式、購買內容、購
買資金、購買程序、績效評價等方面，很難實現互相協調、
配合、統一，造成效率低、質量差、資源重複性浪費。
他指出，許多公共服務項目上存在着「多頭管理」的問

題，多個部門都有權力動用財政資金購買或都有實際購買
「同一個公共服務項目」的行為，增加了公共服務意向提供
方的選擇性困難。各級政府部門存在不願將財政資金投入到
投資大、見效慢的公共服務領域中去，不願花費精力去解決
公共服務領域所存在的各種資源不均衡、配置不合理、服務
不到位等問題。

通過信息化整合購買服務資源
張志勇建議，設立全市統一的、面向全社會開放的「政府
購買公共服務網絡管理平台」，進行資源有效整合與價值化
運用。通過信息化的方式，整合全市各級政府部門的公共服
務購買與管理信息化資源，形成一個高效率、高質量、透明
的、可接受公眾監督的政府購買公共服務運作環境。
通過信息化的方式，加大政府購買公共服務項目的宣傳力

度，以鼓勵廣大民眾科學、規範、積極、合理地使用公共服
務項目，從而充分發揮政府購買公共服務項目的社會效益與
經濟效益。

學習國外先進經驗
張志勇指出，應通過借鑒國際上先進的公共服務購買制度

和工作流程，建立適合北京市公共服務管理環境的公共服務
購買方式、購買程序、績效評價等工作機制。
清華大學公共管理學院創新與社會責任研究中心主任鄧國

勝表示，中國的政府購買服務工作可借鑒美國經驗。他指
出，美國所有的政府購買合同都可以查詢，因此中國在政府
購買服務時，參與競標的社會組織負責人信息，關聯交易信
息，資金使用效果信息，一定要強制性披露，以保證政府購
買服務足夠透明。
鄧國勝指出，政府購買服務意味着大量財政資金進入私

人組織，很容易損公肥私，調研發現竟有政府部門的工作
人員私下成立社會組織參與競標，嚴重影響公平，因此在
政府購買服務時，信息一定要陽光，確保政府購買服務工
作有效進行。

香港文匯報．人民政協專刊訊（記者何凡）近
日，全國政協委員、清華大學公共管理學院非政
府管理（NGO）研究所所長王名向記者指出，中
國社會治理創新的相關體制改革及新體制建構已
經開始，社會組織管理體制改革正全面推進。僅
靠當前50餘萬家民間組織，是不可能真正影響中
國發展的；而經過改革，將人民團體、社區組織
等納入社會組織，達到近1000萬的規模，才能真
正形成中國未來整個社會發展進步的一個主體力
量。
他表示，中共十八屆三中全會明確提出創新社

會治理，激發社會活力，推進國家治理體系和治
理能力現代化。現階段，中國社會治理創新的關
鍵在於進一步推進政府職能轉變，加快並下大決
心落實政社分開，努力實現向社會放權和釋放更
多的公共空間；同時積極扶植和支持社會組織開
展能力建設，努力培育健康開放的社會組織良性
生態，推動社會組織激發自身活力，廣泛參與各
層面的社會治理創新實踐活動。

逐步向社會放權 激發社會活力
王名認為，政社分開的實質是改革，隨着政府
改革的推進和落實，釐清政府職能邊界，逐步向
社會放權以激發社會活力，改革中建構政府與社
會合作共治的社會協同局面。「政社分開」不是
削弱政府的公共管理能力，不是政府退出社會，
而是要在繼續深化政府改革並推動社會體制改革
的同時，解放思想、創新體制，釐清政府職能的
邊界，把政府該管的事情管得更好，把政府該提
供的公共服務做得更充實有效。
同時，把那些政府管不了、管不好、管不到、
不該管的事情堅決剝離出去，通過培育發展、孵

化支持、購買服務等多種機制，大力培育發展多
種形式的社會組織，鼓勵社會創新，推動社會組
織積極參與到公共服務和社會管理等公共事務中
來，在改革中建構政府與社會組織合作共治的社
會協同局面。
王名指出，要實現政社分開，有兩個關鍵環節

需要引起重視：一要避免政府只轉移職能和責
任，不轉移公共權力和資源，使得社會組織無力
承擔這些職能和相應責任，降低服務質量，導致
更多的社會矛盾和問題出現。二要積極培育社會
組織的發展和能力建設，應在社會組織得到一定
發展、有能力承擔相應的職能及責任的條件下，
逐步將一定的公共權力和資源轉移給他們。

香港文匯報．人民政協專刊訊（記者 馬曉芳）政協
北京市第十二屆委員會第三次議政會在19日舉行，無
黨派人士、中央財經大學財經研究院院長王雍君表
示，目前北京市公共服務購買體系依然採取部門主導

的體制，這種體制高度碎片化，各個部門主導自己部
門的購買，很難統籌協調，因此應盡快成立北京市公
共服務管理局來統籌政府購買服務工作。
王雍君表示，北京市正積極推動建立健全公共服務社會
購買體系建設，這項舉措將為全面深化行政體制改革和財
稅改革、培育一個嶄新的公共服務市場，帶來前所未有的
歷史機遇。對於促進黨政機關轉變職能、從「多要錢」向
「花好錢」的心態轉變，服務購買同樣意義重大。

政府角色應合理化
他強調，政府角色應合理化。政府要從服務生產

（壟斷）者轉變為服務購買者、最低服務標準制定者
和服務質量監管者，從補貼分發者轉變化服務交付
者，支出管理方面從「管錢」拓展到「管結果（服務
績效）」。財政部門在服務購買中的作用應明確定位
為：安排預算、信息發佈（貫穿全程）、政府採購

（合同管理）、結算支付、績效評價（貫
穿全程）。
「政府從服務生產者變為購買者，是政

府做好購買服務的前提條件，北京市應盡
快成立北京市公共服務管理局統籌政府購
買服務工作。」他建議由財政、民政等主
要部門牽頭成立北京市公共服務管理局並
負責制定前期相關制度。

購買服務可替代公共事務管理局
而針對王雍君提出專門建立公共服務管

理局統籌政府購買服務工作的建議，農工
黨北京市委員、常青藤可持續發展研究所
所長林岳表示，政府購買服務是以簡政為目標，若為
購買服務專門建立公共事務管理局，將會增加政府負
擔。她認為，購買服務的管理工作亦完全可用購買服

務的方式完成，利用專業的社會力量進行前期評估、
中期跟蹤和後期績效考核，既保證公正性又不用再增
加政府負擔。

■全國政協委員、清華大學公共管理學院非政
府管理（NGO）研究所所長王名。記者何凡 攝

■北京梅泰諾通信技術股份有限公司董事長兼總裁張志勇在會上代表
農工黨北京市委發言。
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委員熱議政府購買服務：要不要設專門機構

王名：治理創新重在政社分開

■無黨派人士、中央財經大學財經研究院院長王雍君。
■北京市計劃通過政府採購等方式，至2015年形成
5萬輛車、1千個站點的公共自行車服務系統規模和
網絡，以便利市民出行。


